

Jour mondial de l'Urbanisme

Alberto Sartoris

Président du Comité permanent
du « Jour Mondial de l'Urbanisme »

En 1934, un ancien élève de l'Institut d'Urbanisme de l'Université de Paris, l'ingénieur-architecte argentin Carlos Maria della Paolera, alors directeur du plan d'urbanisation de la ville de Buenos-Ayres, créait le symbole idéal de la cité future.

Préoccupé par l'idée de rassembler les urbanistes éminents du monde entier pour améliorer la condition humaine, il pensa qu'un ralliement international devait se réaliser sous un drapeau commun placé au-dessus des différences d'écoles ou de tendances. A cette bannière, il donna les couleurs de trois éléments naturels et essentiels à la vie de l'homme: le bleu, le jaune et le vert. Et c'est à l'enseigne de la trilogie « Air, Soleil, Végétation », que Carlos Maria della Paolera lancera un appel en faveur d'une rencontre spirituelle, chaque année, le 8 novembre, date à laquelle avait été imaginé l'emblème, afin que ce jour-là — « Jour Mondial de l'Urbanisme » (instauré en 1949) — il y ait communion entre tous ceux qui consacrent le meilleur de leur activité à la constitution de la ville nouvelle.

La première réunion officielle eut lieu en Argentine, en 1950. Le 8 novembre, répondant à l'invitation de Buenos-Ayres, les urbanistes de plus de cinquante pays, avec l'appui de leurs gouvernements respectifs, ouvrirent leurs assises. Sous l'égide du « Jour Mondial de l'Urbanisme », des congrès furent tenus, des rapports présentés, des thèmes traités, des débats engagés, des résolutions prises, des conférences prononcées, des expositions montées, des messages télégraphiques échangés de continent à continent entre les Comités permanents créés pour la circonstance. Ce fut non seulement un excellent départ, mais une grande affirmation.

En 1951, la France prit la seconde initiative. Paris célébra brillamment le « Jour Mondial de l'Urbanisme ». Vint ensuite le tour du Brésil (São Paulo, 1952); puis de l'Espagne (Madrid, 1953); de Cuba (La Havane, 1954); de la Belgique (Mons, 1955); du Venezuela (Caracas, 1956).

Cette année, c'est à la Suisse qu'échoit cet honneur. Le 8 novembre 1957, la ville de Sion (Valais) sera le centre majeur du « Jour Mondial de l'Urbanisme », le lieu choisi pour l'organisation de diverses manifestations publiques, le siège du regroupement télégraphique universel.